

EL CIDE POR DENTRO.

X Jornadas de Investigación en Administración del CIDE

María Fernanda Peña Bortone¹

Universidad de Los Andes, Mérida - Venezuela
nanda81@gmail.com

Ghelly Ramírez Moreno²

Universidad de Los Andes, Mérida - Venezuela
ghelly.ivexy@gmail.com

El Centro de Investigación y Desarrollo Empresarial (CIDE) de la Universidad de Los Andes, comprometido con su labor de seguir manteniendo abiertas sus puertas, celebró durante los días 25 y 26 de noviembre de 2021 las **“X Jornadas de Investigación en Administración”**. Un evento académico que, a través de su historia, abre los espacios de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales (FACES-ULA) para el intercambio y difusión de las investigaciones en ciencias administrativas desarrolladas por los miembros del Centro y de la Facultad, sin dejar de lado, la participación de los investigadores que hacen vida académica en las distintas universidades nacionales e internacionales.



Premonitoriamente, las IX Jornadas celebradas en 2019 llevaron como tema central la “Gerencia 4.0”, sin sospechar que serían el preámbulo para lo que vendría: “una crisis mundial con ocasión de la pandemia por COVID-19”. Situación que trajo consigo cambios radicales en el juego de la oferta y la demanda, en la generación de ingresos, el empleo, el trabajo productivo y en el desempeño de las unidades de producción. Según el Fondo Monetario Internacional (FMI), la contracción económica del año 2020 ha sido una de las mayores que se ha tenido memoria y, se prevé que “el crecimiento mundial se desacelere del 6,1%, estimado para 2021, a 3,6% en 2022 y 2023” (<https://www.imf.org/en/home>).

¹ Coordinadora de las X Jornadas de Investigación en Administración del CIDE. Universidad de Los Andes, Mérida – Venezuela. Abogada egresada de la Universidad de Los Andes (Venezuela). Especialista en Derecho Corporativo de la Universidad Metropolitana. Magíster y Doctora en Derecho por la Universidad de los Andes (Colombia). Ha sido asesora empresarial de múltiples empresas de la ciudad de Mérida, como investigadora su área ha sido el Derecho Societario, Derecho Corporativo y los Grupos Empresariales, orientada bajo el enfoque del análisis económico del derecho. Ha sido coordinadora del Decanato de la FACES, coordinadora de Extensión del CIPI-ULA y, actualmente, Coordinadora de Investigación del CIDE-ULA.

² Subcoordinadora de las X Jornadas de Investigación en Administración del CIDE. Universidad de Los Andes, Mérida – Venezuela. Licenciada en Administración, egresada de la Universidad de Los Andes (Venezuela). Magíster en Administración, mención Finanzas por el Centro de Investigación y Desarrollo Empresarial (CIDE) de la Universidad de Los Andes. Profesora e investigadora en finanzas del CIDE – ULA.

En este contexto el CIDE organizó, en 2021, las X Jornadas científicas cuyo tema central giró en torno a “**La nueva era de la gerencia**”. Esto con el interés de visionar los cambios a los que las organizaciones públicas y privadas han debido someterse con ocasión de la pandemia mundial por COVID-19, la cual ha presentado un panorama complejo para la gestión de las mismas, y de los países en general, quienes deben procurar minimizar la afectación en el sector productivo y en la vida de las personas.

Bajo este panorama, el CIDE cumplió con su compromiso de realizar -cada dos años- este importante evento, aprovechando las distintas herramientas digitales para llevar a cabo, por primera vez en su historia, unas Jornadas de Investigación en formato virtual, mediante ponencias pregrabadas, y un encuentro virtual (sincrónico), en temas relacionados con:

- La gerencia en el sector turístico y el turismo deportivo.
- La gerencia pública integral y universitaria.
- El gobierno abierto.
- El marketing digital y la gamificación.
- La gerencia de riesgos y el comercio electrónico.
- El reto de las empresas frente a las disrupciones tecnológicas en América Latina.
- Las empresas familiares como fuente de confianza y capital social para la recuperación económica y el desarrollo en tiempos de COVID-19.

Todos cuidadosamente preparados por docentes e investigadores de las distintas universidades venezolanas (UCV, UNIMET, UPTM, URBE, UNEFA y ULA), así como ponentes invitados de México, Ecuador y Colombia.

Las investigaciones y temáticas allí discutidas nos indican que las empresas deben

estar orientadas a procurar su estabilidad y, para que esto suceda, deben ser no solo competitivas en cuanto al producto, sino también sustentables y socialmente responsables. La forma en que enfrenten este momento de pandemia (la cual se ha prolongado en el tiempo), sumado a la crisis económica, política y social -no solamente de Venezuela, sino de la región latinoamericana- hará que las organizaciones que perduren tengan características propias y, pensemos en un “nuevo tipo de empresa”. Por supuesto, de la mano de un liderazgo, que desarrolle aptitudes y actitudes cónsonas a una realidad que *llegó para quedarse*.



Merece nuestro reconocimiento al esfuerzo realizado por cada uno de los investigadores, así como a todo el personal administrativo y docente del CIDE y de la Universidad de Los Andes, quienes, gracias a su compromiso, permitieron que este evento fuese una realidad. Su valiosa labor nos hace mantener la esperanza de la vigencia y vitalidad de la Universidad, ávida en la

búsqueda de soluciones. A todos gracias, ¡los esperamos en nuestra XI edición!

Finalizamos señalando que los nuevos retos planteados por el entorno, hacen necesaria la participación de los investigadores en Ciencias Sociales y, de manera particular en Gerencia, pues ante las demandas de una sociedad que se transforma a pasos vertiginosos, cualquier apego a viejos paradigmas conllevará a esfuerzos estériles.